
Эмиграммисты 
новой волны
IT-специалисты 
активизировали попытки 
покинуть РФ

Спрос IT-специалистов РФ 

на программы получения вида 

на жительство в странах Евро-

пы растет все быстрее: только

за первый квартал рост числа за-

просов, по оценке аналитиков, 

составил 233%. Самой популяр-

ной страной оказалась Фран-

ция. Эксперты говорят о востре-

бованности отечественных

IT-кадров за рубежом, «несмотря 

на политическую ситуацию».

По мнению HR-специалистов,

высококвалифицированные 

сотрудники уезжают, в том числе 

чтобы «не потерять компетенции 

на изолированном рынке».

Изданных консалтингового агент-
ства Garant In, с которыми ознако-
мился „Ъ“, следует, что в начале 2024 
года резко увеличился спрос россий-
ских IT-специалистов на програм-
мы получения вида на жительство 
(ВНЖ) в Европе: за первый квартал 
число запросов выросло на 233% 
год к году (абсолютные показатели 
не раскрываются).

В 2023 году спрос вырос на 44%, 
уточнили в Garant In. Около 80% 
всех запросов приходилось на полу-
чение ВНЖ во Франции, еще около 
10% — в Италии.

«Сейчас около половины всех 
запросов на ВНЖ мы получаем от 
IT-специалистов. Франция не требу-
ет проживания на территории стра-
ны, соответственно, человек может 
не становиться налоговым резиден-
том. Кроме того, у Франции нет тре-
бования по инвестированию для по-
лучения ВНЖ, только подтверждение 
доходов»,— поясняет популярность 
направления главный управляющий 
Garant In Андрей Бойко. Он отмеча-
ет, что другие страны начали сворачи-
вать программы, доступные для рос-
сиян, а «спрос на переезд остался».

В Минцифры не ответили „Ъ“. 
В прошлом году глава министерства 
Максут Шадаев со ссылкой на круп-
ные IT-компании заявлял, что про-
грамма обратной релокации работ-
ников IT-сферы не нужна, потому что 
специалисты активно возвращаются 
в Россию по собственной инициати-
ве. Однако данных по числу вернув-
шихся кадров вминистерстве непри-
водили. За девять месяцев 2023 года, 
по данным МВД, гражданство или 
вид на жительство за рубежом полу-
чили как минимум 68 тыс. россиян, 
что вдвое больше, чем годом ранее.

«Российские IT-специалисты — 
до сих пор желанные кадры для за-
падных компаний, несмотря на гео-
политическую ситуацию»,— считает 
технический директор «Яков и парт-
неры Digital» Федор Чемашкин. 
Он добавляет, что многие специа-
листы работали на зарубежные ком-
пании или их дочерние структуры 
в России, которые постепенно рело-
цировали сотрудников.
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Как завещал великий Есенин
Лидер профсоюзов призвал жить по ветхим поэтическим заветам

4 апреля президент 

России Владимир Путин 

приехал на ХII съезд Фе-

дерации независимых 

профсоюзов (ФНПР) Рос-

сии и стал свидетелем, 

обращает внимание спе-

циальный корреспондент 

„Ъ“ Андрей Колесников,

самого бурного выступле-

ния лидера ФНПР Михаи-

ла Шмакова за все время 

наблюдений. Апофеозом 

стали стихи, адресован-

ные Владимиру Путину.

Съезд Федерации незави-
симых профсоюзов России 
должен был заседать, конеч-
но, в Колонном зале Дома Со-
юзов. Там он и заседал.

Профсоюзная органи-
зация была представлена, 
как всегда, широко. Про-
фсоюзы уж если действуют, 
то действуют. На первом эта-
же в фойе были размещены 
стенды, описывающие исто-
рию движения и текущий 
момент борьбы. Надо учиты-
вать, что вся история состоит 
из борьбы. Это борьба за пра-
ва трудящихся. Но и за права 
профсоюзов тоже.

Российский профсоюз ра-
ботников жизнеобеспече-
ния пережил распад Совет-
ского Союза и продолжал 
заниматься жизнеобеспе-
чением граждан, пусть они 
и не всегда в курсе этого. 
А граждане пусть и дальше 
думают, что их жизнь обеспе-
чена (а потому, что есть такой 
профсоюз, которому не все 
равно). Или, как вариант, что 
граждане должны быть бла-
годарны за то, что они до сих
пор обеспечены жизнью.

Профсоюз работников 
авиационной промышлен-
ности назвал свой стенд 
просто и емко: «От съезда 
к съезду» (мысль, впрочем, 
красной нитью, стежком 
вилась от стенда к стенду). 
Именно так, от съезда к съе-
зду, и живут профсоюзы. 
Именно на съездах, а не меж-
ду ними, их лидеры подни-
мают головы. Это их время. 
Время действовать. Так было 
и в советский период, кото-
рому они были нужны, что-
бы трудящиеся всегда мо-
гли быть уверенными, что 

в их жизни есть профсоюзы 
(трудящиеся, впрочем, и так 
подозревали, так как плати-
ли членские взносы), и что-
бы утверждение «отдохнули 
в Кисловодске по профсоюз-
ной путевке» не выглядело 
голословным.

Но и теперь стенд ООО 
«Курортное управление (Хол-
динг) г. Кисловодск» выгля-
дел едва ли не самым убеди-
тельным вфойе (неблагодаря 
ли тем же самым взносам?).

Да и все в жизни профсо-
юзов сейчас выглядит разве 
не убедительно? Профсою-
зы — в игре. Правила при-
личия соблюдены. Работо-
датели и профсоюзы. Вода 
и камень. Лед и пламень. 
Александр Шохин и Миха-
ил Шмаков. Всегда готовы за-
душить друг друга в объяти-
ях, если потребует протокол 
(в данном случае протокол 
президента России).

«Построим будущее вме-
сте! — призывали стенды.— 
Бороться и побеждать!» 
Особенно полно были пред-
ставлены в этом смысле бо-
рющиеся профсоюзы Чечен-
ской Республики на стендах 
с фотографиями Рамзана Ка-

дырова во всю плакатную 
ширь. «Охват профсоюзным 
членством в республике со-
ставляет 95 процентов!» — 
это просто читалось, и толь-
ко одно вызывало чувство 
смутного недоумения: но по-
чему не 100? Однако, думаю, 
есть и на это какой-то вер-
ный ответ.

Между тем на все текущие 
вопросы, которые еще могли 
оставаться у делегатов, в том 
числе и к самим себе, исчер-
пывающе отвечал стенд вол-
гоградских профсоюзов, ко-
торым, отдельно отмечалось 
безо всякого зазрения совес-
ти, 700 лет (уверен, впрочем, 
что смогут если не доказать, 
то объяснить). «Труд в СССР — 

дело чести, славы, доблести 
и геройства! — рассказывал 
стенд.— Одной из важней-
ших задач является усиление 
внимания к вопросам воспи-
тания трудящихся спомощью 
культурно-просветительских 
учреждений. 14 ноября 1960 
года решением Сталинград-
ского облсовпрофа была со-
здана курсовая база для обуче-
ния курсового актива области 
методам защиты прав и инте-
ресов трудящихся!»

Перепутан был, скаже-
те, день и час историческо-
го времени, в котором даро-
вано жить, а также страна? 
А вот не уверен.

В работе съезда принима-
ли участие больше 600 де-

легатов. Узнаваемых гостей 
съезда, кроме обязательно-
го главы РСПП (Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей) Алек-
сандра Шохина и несколь-
ких депутатов Госдумы, ко-
торые напрямую участвуют 
в борьбе за права трудящих-
ся (неясно, с чьей стороны), 
не наблюдалось. Зато были 
все свои.

В фойе все, и журнали-
сты, и делегаты, разбирали 
ланч-боксы с достойным со-
держимым: багет с ветчи-
ной из индейки, пирожок 
с мясом, пирожок с ябло-
ком, печенье песочное, кон-
феты шоколадные... Давали 
навынос.

Пока ждали приезда пре-
зидента, не теряли времени 
и слушали Олега Газманова. 
Нет, сам он не приехал (хотя 
мог бы). Но песня его была 
как никогда жива. Делегатам 
ставили видеоклип на пес-
ню «Россия!», которому они 
прихлопывали и даже, судя 
по всему, притоптывали. 
Я уж не говорю — подпева-
ли. У членов профсоюзов 
было заранее приподнятое 
настроение (правда, когда 
видеоклип поставили в тре-
тий раз подряд, хор делега-
тов был уже не так строен).

Президент, не сильно за-
державшись (впереди было 
сразу несколько публич-
ных мероприятий), напом-
нил, что «прочной основой» 
деятельности власти «ста-
ли принципы социально-
го партнерства государства, 
бизнеса и профсоюзов. Со-
ответствующая норма, под-
черкну, по инициативе про-
фсоюзов теперь закреплена 
и в Конституции России».

И теперь без профсою-
зов совсем уже не обойтись. 
А разве эта роль не была 
закреплена в советской 
Конституции? Это просто 
не укладывалось в голове. 
Если так, достижения ли-
дера ФНПР самого Миха-
ила Шмакова в том числе 
и на этой ниве уже сейчас 
не представляется возмож-
ным переоценить.
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Китайские контейнеры 
успрямились в ЕС
Транзит через Россию 
приближается к докризисным уровням

Железнодорожные перевозки контейне-

ров из Китая в ЕС транзитом через тер-

риторию России, замершие после на-

чала военных действий на Украине,

восстанавливаются. В первом квартале

они выросли на 44%, до 90 тыс. TEU, 

что ненамного меньше докризисных 

объемов. Участники рынка подтвержда-

ют рост транзита. Европейских грузопо-

лучателей на маршрут привлекают от-

носительно короткие сроки — в морском

сообщении они удлинились после ухода 

контейнерных линий из Красного моря 

из-за атак хуситов. Политическая ситуа-

ция на транзит через РФ не влияет в силу

по большей части несакнционного ха-

рактера грузов.

Контейнерный транзит между Китаем 
и Европой через территорию России вы-
рос в первом квартале на 44%. Об этом со-
общил заместитель гендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило. «Мы перевезли почти 90 тыс.
TEU»,— заявил он.

Он согласился, что влияние событий 
в Красном море могло привести к тому, что 
клиенты вновь обратили внимание на тран-
сроссийский коридор. При этом «коридор 
достаточно давно сформирован, техноло-
гически сегодня наиболее развит, скорость 
доставки грузов от границ Китая до гра-
ниц ЕС по-прежнему составляет 5–7 дней —
это в среднем в 3–5 раз быстрее, чем кол-

леги возили ранее». По его словам, были 
достаточно низкие ставки фрахта, поэтому 
те товары, для которых не было необходи-
мости в большой скорости, отправлялись 
морем, но для товаров срочных сухопутный 
маршрут по-прежнему остается наиболее 
привлекательным.

90 тыс. TEU за квартал — это меньше, 
чем до кризиса, но ненамного. Так, за пер-
вый квартал 2021 года ОАО РЖД перевез-
ло транзитом из Китая в Европу 105,8 тыс. 
TEU. В начале марта FT сообщала со ссылкой 
на участников рынка, что запросы на же-
лезнодорожный транзит через РФ выросли 
на 40% после атак хуситов в Красном море.

Господин Шило уточнил, что в целом объ-
ем перевозок по этому транзитному коридо-
ру существенно не сократился: изменилась 
структура. «То есть выпавший объем чисто 
транзитных перевозок заместился товара-
ми из Белоруссии и России в Китай»,— от-
метил он. Одним из трендов этого года стал 
рост транзита между Белоруссией и Китаем: 
«Он тоже вырос по отношению к аналогич-
ному периоду прошлого года на 68%, мы сум-
марно перевезли порядка 135 тыс. TEU». 
«Если раньше мы достаточно много возили 
из ЕС в Китай, то теперь мы больше достав-
ляем грузы дружественных стран»,— отме-
тил Алексей Шило.

деловые новости — с8

Коллектив и оборона
Североатлантический альянс 
отметил 75-летие на фоне разногласий 
вокруг Украины

В штаб-квартире НАТО в Брюсселе

в четверг отметили 75-летие создания 

альянса. Генсек НАТО Йенс Столтен-

берг назвал его «самым сильным, са-

мым стойким и самым успешным» во-

енно-политическим блоком в истории.

Между тем в альянсе, судя по всему, на-

чали на всякий случай готовиться к воз-

можной победе на ноябрьских выборах 

в США экс-президента Дональда Трам-

па, скептически относящегося к НАТО.

Среди прочего Йенс Столтенберг пред-

ложил, чтобы роль координатора по-

ставок вооружений Украине и обучения

ее военных уже сейчас перешла от США

к альянсу. На это негативно отреагиро-

вали в администрации Джо Байдена, на-

деющегося победить на предстоящих

выборах. Власти РФ же, комментируя 

годовщину основания альянса, назвали 

НАТО «самым агрессивным военным со-

юзом современности».

НАТО — ягодка опять
В 75-ю годовщину подписания Вашинг-
тонского договора о создании Североат-
лантического альянса в его брюссельской 
штаб-квартире было празднично: подня-
тие флага, возложение венков, военный 
оркестр и большой торт. Не обошлось и без 
торжественных речей. Йенс Столтенберг 
назвал НАТО «самым сильным, самым 
стойким и самым успешным» военно-по-

литическим блоком в истории. «Вначале 
(в 1949 году.— „Ъ“) у нас было 12 членов. 
Сегодня их уже 32. Значит, мы что-то дела-
ем правильно! Мы помогли распростра-
нить мир, демократию и процветание 
по всей Европе. И сегодня НАТО больше, 
сильнее и сплоченнее, чем когда-либо»,— 
объявил генсек. 

Но сразу после этого он сделал ряд за-
явлений, из которых следует: в НАТО пре-
красно понимают, что от этой сплоченно-
сти может ничего не остаться, если в Белый 
дом вернется Дональд Трамп, в свой пер-
вый президентский срок всерьез допускав-
ший вариант вывода США из альянса. Йенс 
Столтенберг, разумеется, не стал упоми-
нать республиканца в своей речи, но подо-
плека следующего пассажа из нее была од-
нозначной: «Европа нуждается в Америке 
для обеспечения своей безопасности. Спра-
ведливое распределение бремени крайне 
важно. И Европа инвестирует больше. На-
много больше. В этом году большинство 
союзников по НАТО будут инвестировать 
в оборону не менее 2% своего ВВП». Йенс 
Столтенберг, таким образом, вступил в за-
очный спор с Дональдом Трампом, неод-
нократно заявлявшим, что европейские 
страны—члены НАТО слишком мало тра-
тят на собственную оборону, рассчитывая, 
что за них в любом случае заступятся США.

мировая политика — с5

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ 
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ 
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

meSolett
Выделение
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Процентное изменение 
за торговый день 
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В январе—марте впервые за 
три года число ломбардов, вне-
сенных в реестр ЦБ, превыси-
ло количество исключенных. 
Участники рынка считают, что 
это происходит из-за дробления 
бизнеса существующих компа-
ний, в том числе «на случай ре-
гуляторных рисков». Игроки 
называют текущее состояние 
рынка непривлекательным, от-
мечая долгий срок окупаемости 
бизнеса. Но эксперты подчер-
кивают, что бизнес ломбардов 
остается маржинальным и ме-
нее зарегулированным по срав-
нению, например, с микрофи-
нансированием.

По оценке „Ъ“, в первом кварта-
ле Банк России включил в реестр 
ломбардов больше компаний, чем 
исключил из него,— 50 против 39. 
Это произошло впервые за три года. 
Как правило, количество выведен-
ных из реестра компаний превыша-
ло число вошедших в него 1,5–4 раза.

Участники рынка уверены, что но-
вая динамика связана не с ростом по-
пулярности отрасли, а с дроблени-
ем бизнеса существующих игроков. 
«Речь идет о технических изменени-
ях юридических лиц — такая практи-
ка есть у несетевого сегмента, а также 
о дроблении бизнеса сетевых участ-
ников и организации резервных ком-
паний на случай регуляторных ри-
сков»,— поясняет председатель сове-
та Национального объединения лом-
бардов Алексей Лазутин.

По мнению господина Лазутина, 
«новые системные участники рын-
ка» если и будут появляться, то через 
слияния и поглощения либо через ор-
ганизацию ломбардов в рамках вер-
тикально интегрированных ювелир-
ных холдингов как источник сырья. 
Привлекательность сегмента для но

вых игроков может быть связана с по-
дорожанием золота, но это «слишком 
волатильный показатель», добавля-
ет гендиректор сети ломбардов «Фи-
анит» Станислав Боронин.

Приток новых игроков в число 
ломбардов наблюдался в предыду-
щие кризисы — в 2008 и 2014 годах. 
Однако 95% тех, кто хотел быстро 
зайти на рынок, были вынуждены 
в итоге закрыться или продать биз-
нес, отмечает господин Боронин. 

«Организовать системный ломбард-
ный бизнес с нуля в РФ на текущий 
момент крайне сложно»,— подтвер-
ждает господин Лазутин.

С учетом снижения процент-
ных доходов бизнес не выглядит 
привлекательным для новых игро-
ков, говорят участники рынка. Не-
которые ломбарды закончили 2023 
год с почти нулевой прибылью или 
даже убытком, отмечает предправ-
ления Региональной ассоциации 
ломбардов Людмила Грибок. «Срок 
выхода в операционный ноль с уче-
том инфляции, дефицита кадров, 
роста арендных платежей — это три 
года, а срок возврата вложенных ин-
вестиций — это 5–5,5 года в среднем 
для рынка»,— уточняет Станислав 
Боронин.

• По данным Национального объе-
динения ломбардов, по итогам 
2023 года их общий портфель 
залогов составил 65–70 млрд руб. ЦБ 

в 2022 году оценивал его на уровне 
43,1 млрд руб. До 85% портфеля обес-
печено золотом, преимущественно 
в виде ювелирных украшений.
Однако эксперты уточняют, что 

ломбардный рынок может быть для 
новых игроков привлекательнее 
других сегментов, например микро-
финансирования. «Регуляторная на-
грузка на ломбарды существенно 
меньше (см. „Ъ“ от 18 марта), чем на 
других представителей микрофинан-
сового сектора. На ломбарды не рас-
пространяются макропруденциаль-
ные лимиты, которые сейчас стали 
основным ограничением для микро-
финансистов. В целом ломбарды не 
выглядят самыми пострадавшими от 
регулирования»,— считает главный 
аналитик ИК «Иволга Капитал» Марк 
Савиченко. Предельная ставка 119% 
годовых и конъюнктура цен на золо-
то делают бизнес высокомаржиналь-
ным и интересным для крупных ин-
весторов из смежных сегментов фи-
нансового рынка, согласен старший 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Иван Уклеин.

Новые игроки могли бы исполь-
зовать новые виды залогов, полага-
ет Марк Савиченко. Например, уточ-
няет он, работа с электроникой и бы-
товой техникой многократно рас-
ширяет потенциальную аудиторию 
ломбарда. В отличие от ювелирно-
го сегмента, здесь нет необходимо-
сти регистрировать нестандартные 
предметы залога в государственных 
информсистемах, что существенно 
сокращает трудозатраты, соглаша-
ется Иван Уклеин. Однако, призна-
ет он, работа в нетрадиционных сег-
ментах требует «сильной историче-
ской экспертизы либо существен-
ных инвестиций с неопределенны-
ми сроками окупаемости».

Полина Трифонова

«Северсталь», находящаяся под 
санкциями и ограниченная 
в возможностях экспорта, стре-
мится расширить свой доступ 
к конечным потребителям ме-
таллопродукции на внутреннем 
рынке. Покупка крупного ме-
таллотрейдера «А Групп» позво-
лит компании занять 10% рын-
ка РФ в сегменте продажи ме-
талла со складов. По мнению 
аналитиков, вероятна дальней-
шая консолидация сектора за 
счет покупок со стороны круп-
ных металлургов.

«Северсталь» Алексея Мордашова 
приобрела дистрибуционный биз-
нес корпорации «А Групп», которая 
принадлежит структурам Алексея 
Зайцева. Стороны не называют сум-
му покупки. В периметр сделки не 
вошел завод «А Групп стальные ме-
таллоконструкции», который зани-
мается производством металлокон-
струкций и сэндвич-панелей. «Се-
версталь» не имеет планов по выку-
пу оставшихся активов.

«Северсталь» и ее владелец Алек-
сей Мордашов находятся в SDN-листе. 
В 2021 году 47% выручки «Северстали» 
приходились на экспортные рынки, 
в том числе 30% — на Европу. В новых 
реалиях компания была вынуждена 
перестроиться. В ноябре 2023 года 
гендиректор компании Александр 
Шевелев говорил «Интерфаксу», что 
90% выпускаемой продукции посту-
пает на внутренний рынок.

Сделка позволит «Северстали» 
увеличить долю на вторичном рын-
ке металлопроката до 10%, рассказал 
журналистам директор «Северсталь 
Дистрибуции» Виктор Романовский. 
Доля «Северсталь Дистрибуции» на 
российском рынке по итогам 2023 
года составляла 5,7%, а «А Групп» — 
4,3%. По его словам, после сделки 
есть потенциал увеличения продаж 
в регионах присутствия.

Сеть металлоцентров «А Групп» 
насчитывает 24 склада, в прошлом 
году объем продаж составил 1,2 млн 
тонн. Выручка «А Групп» по РСБУ вы-
росла в 2023 году на 7,6%, почти до 
76 млрд руб., чистая прибыль — на 
43%, до 1,5 млрд руб.

Господин Романовский считает, 
что тенденция к слияниям в секто-
ре дистрибуции действительно су-
ществует. «Мы смотрим на аналогич-
ные рынки в Европе, Азии, Америке, 
и, судя по всему, тенденция к таким 
M&A-стратегиям сохранится. Обыч-
но дистрибуционным рынкам свой-
ственна в определенный момент 
консолидация, причем консолида-
ция не вокруг нескольких игроков, 
а порядка пяти—семи суперкруп-
ных игроков»,— отметил он.

Планы по увеличению продаж че-
рез свой торговый дом есть и у ММК 
Виктора Рашникова. В 2023 году тор-
говый дом компании продал 1,5 млн
тонн металлопродукции, а к 2026 
году планирует выйти на объем 
в 2 млн тонн. «Планируется дальней-
шее развитие филиально-складской 

сети, в частности вхождение в пер-
спективные с точки зрения металло-
потребления регионы, увеличение 
количества собственных розничных 
точек, расширение взаимодействия 
с существующими сетями рознич-
ных продаж»,— сообщала компания 
в феврале 2024 года.

За последние годы рынок трейдин-
га сильно изменился, уйдя от модели 
«купи за рубль, продай за полтора», от-
мечает директор по развитию бизне-
са и консалтинговой практики Met-
als & Mining Intelligence Илья Коломе-
ец. Теперь металлотрейдерская ком-
пания предоставляет сервис, разви-
вает долгосрочные отношения с кли-
ентами и складскую инфраструктуру. 
Более того, металлотрейдеры начали 
продавать все более крупные партии 
металла широкому кругу клиентов. 
Производители металла осознали, 
что сложно удерживать долю рынка 
без развития собственных торговых 
домов и каналов дистрибуции, гово-
рит Илья Коломеец. «Если ты только 
отгружаешь металл трейдеру, то не мо-
жешь знать своего конечного потреби-
теля. Это, в свою очередь, лишает про-
изводителя возможности предлагать 
новые продукты, сервисы, управлять 
ценой и долгосрочными контракта-
ми. Поэтому на данный момент не 
осталось металлургических компа-
ний, в структуре которых нет своего 
торгового дома»,— отмечает он.

По его словам, органическое раз-
витие своего торгового дома — дол-
гая история, сопряженная с работой 
в условиях низкой маржинальности, 
поэтому «Северсталь» решила через 
сделку с «А Групп» сразу усилить свою 
дистрибуцию, увеличив доступ к ко-
нечным потребителям. «Полагаю, ры-
нок металлотрейдинга может в ско-
ром времени консолидироваться за 
счет приобретений металлургами»,— 
заключает Илья Коломеец.

Евгений Зайнуллин

Ломбарды размножаются 
дроблением
Участники рынка жалуются на долгую окупаемость бизнеса

«Северсталь» подбирается 
ближе к потребителю
Компания приобрела крупного металлотрейдера

1890 ломбардов
находились в реестре 
ЦБ по состоянию 
на 3 апреля 2024 года

Россия может производить 
70 млн тонн стали, 

а внутреннее потребление 
составляет  

около 40 млн тонн
— Алексей Мордашов,

основной акционер и председатель 
совета директоров «Северстали», 

8 февраля

Ц И Т А Т А

В ОТЛК ЕРА (оператор контейнер-
ного транзита Китай—ЕС через тер-
ритории России, Казахстана и Бело-
руссии, принадлежит железнодорож-
ным администрациям трех стран) со-
общили, что по итогам 2023 года об-
щий объем перевозок в сервисах 
компании составил 674 тыс. TEU. На 
маршруте Китай—Россия было пере-
везено 197,7 тыс. TEU (рост на 26,6%), 
Китай—Белоруссия — 58,5 тыс. TEU 
(рост на 323%). В направлении из Рос-
сии и Белоруссии на восток в 2023 
году было перевезено 206,6 тыс. TEU 
(рост на 107%). В долевом соотноше-
нии в 2023 году импорт составил 38%, 
на транзит и экспорт пришлось по 
31% соответственно. В первом квар-
тале текущего года, по предваритель-
ным данным, общий объем перево-
зок ОТЛК ЕРА составил 176 тыс. TEU, 
доля транзита — 50%.

Участники рынка подтверждают 
тренд. Гендиректор ModernWay Ни-
колай Ольшанский говорит, что, по 
информации китайских коллег, рост 
транзитных перевозок в направле-
нии Китай—Европа по сравнению 
с 2023 годом составляет около 20–
30%, хотя объем транспортировок 
и упал относительно пиковых значе-
ний января, что было вызвано нача-
лом острого кризиса в Красном море. 

В этом году действительно возобно-
вились контейнерные доставки по 
железной дороге из КНР в ЕС транзи-
том через РФ, говорит руководитель 
направления мультимодальных пе-
ревозок FM Logistic в России Дмитрий 
Суховерша. «Мы можем только пред-
полагать реальные причины возоб-
новления спроса со стороны евро-
пейских грузополучателей,— отме-
чает он.— Вероятно, это связано с эко-
номическими факторами и преиму-
ществами данного маршрута в срав-
нении с альтернативными сервиса-
ми deep sea с учетом ситуации в Крас-
ном море». Изменения маршрутов 
океанских судов через мыс Доброй 
Надежды привели к увеличению 
транзитного срока в среднем на 10–
14 суток и более в зависимости от ба-
зового порта выгрузки, росту опера-
ционных расходов и фрахтовых ста-
вок, а также к нарушению графиков 
рейсов на одном из основных торго-
вых маршрутов между Азией и Евро-
пой, говорит национальный менед-
жер по интермодальным транспор-
тировкам Noytech Supply Chain So-
lutions Федор Токарев: «Это создало 
необходимость поиска альтернатив-
ных маршрутов, и транзит по желез-
ным дорогам России представляется 
наиболее оптимальным решением».

Некоторые участники рынка счи-
тают, что фактор Красного моря в ро-

сте интереса к сухопутному транзи-
ту через РФ не так значителен. Дирек-
тор по развитию бизнеса SOTA Logis-
tic Игорь Чернышев говорит, что тор-
говля между Китаем и ЕС увеличива-
ется, а сухопутный коридор в обход 
России через Среднюю Азию и Кав-
каз не имеет пока нужной инфра-
структуры, способной пропускать 
такое количество грузов. «Мультимо-
дальные перевозки по МТК „Север—
Юг“ из-за многочисленных перегру-
зов с одного транспорта на другой 
обходятся на 30% дороже, чем при 
прямом железнодорожном транзите 
через Россию»,— добавляет он.

По словам Николая Ольшанского, 
в связи с тем, что цены на железнодо-
рожные перевозки из Китая в Европу 
всегда в 1,5–2 раза превышали став-
ки морского фрахта, то основными 
грузами по данному направлению 
являются электроника, автомобили, 
автозапчасти, оборудование, а также 
другие товары, для которых крити-
чески важен транзитный срок. «Для 
железнодорожной перевозки он со-
ставляет в среднем 12–25 дней вме-
сто 40–60 дней по морю»,— говорит 
он. Игорь Чернышев отмечает, что 
в основном из Китая в ЕС едут това-
ры народного потребления, которые 
не попадают под санкции, «поэтому 
ЕС тоже выгоден прямой маршрут».

Наталья Скорлыгина

Китайские контейнеры 
успрямились в ЕС
с1

В то же время, уточняет господин 
Чемашкин, сейчас чаще обращают-
ся за помощью с релокацией уже 
физлица, а не компании. По его сло-
вам, гражданам при переезде важ-
ны «простота легализации и низкие 
налоги».

Граждане ищут возможности ре-
локации, несмотря на то что го-
споддержка IT-сектора делает рабо-
ту в России «более привлекатель-
ной и выгодной», а ситуация с досту-
пом к передовым технологиям «по-
степенно меняется», отмечает Федор 
Чемашкин.

Директор по стратегическим 
проектам Института исследова-

ния интернета Ирина Левова при-
знает, что уровень господдержки 
IT-специалистов в России высок, но 
«специалисты нервничают из-за от-
мены моратория на проверки, обо-
ротных штрафов для компаний 
и уголовной ответственности до де-
сяти лет за утечки персональных 
данных с неопределенным составом 
правонарушения».

В силу того, что российский 
IT-рынок становится изолирован-
ным от глобального, многие продви-
нутые специалисты «хотят уехать, 
чтобы иметь возможность работать 
в мировом и западном сообществе, 
не потерять в своей стоимости и ком-
петенциях», полагает старший парт-
нер компании по подбору руково-

дителей First (специализируется на 
HR-консалтинге и входит в группу 
компаний Ward Howell) Александр 
Пономарев.

У российских IT-компаний, уве-
рен господин Пономарев, «не на-
блюдается желания и готовности 
разрывать команду», направляя со-
трудников за рубеж: «Наоборот, есть 
тенденция возвращать людей. Раз-
говор о возможности удаленной ра-
боты из другой страны идет только 
с самыми ценными кадрами». Од-
нако, подчеркивает эксперт, «раз-
вивать IT и быть вне мировой эко-
системы, делая достойный продукт, 
очень сложно».

Алексей Жабин, 
Татьяна Исакова
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